

Miguel Sámano se une al Verde y deja al PRI por considerar que es partido de un sólo hombre



Pág. 5

PORTAL

Lib liberación



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez

» Sámano PVEM ¿no qué no?
» Lo adelantamos en enero.
» ¿División en PAN Edomex?

Pág. 4

Garantiza la rectora libertad sindical a empleados de la UAEM

» La autonomía sindical será pilar de la transformación de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), al garantizar la libre determinación de los gremios y el fomento de una corresponsabilidad compartida con la administración central, sostuvo la rectora Martha Patricia Zarza Delgado, en el marco de la lectura del Tercer Informe de Actividades de la Administración 2022-2026 de la Federación de Asociaciones Autónomas de Personal Académico (FAAPUAEM) de la institución.

Pág. 6

En octubre comenzará la entrega de tarjetas de pensión a mujeres de 60 a 64 años: Montiel



Pág. 6



Pág. 7

Suspenden paristas el regreso presencial a clases en la FAD por atraso en rehabilitación del edificio

Sube a diez el número de fallecidos por choque entre tren y autobús en Atlacomulco



Pág. 2

MARTHA ROMERO

De acuerdo con reportes oficiales, el número de víctimas mortales por el accidente ocurrido la mañana de este lunes en Atlacomulco aumentó a 10, mientras la cifra de lesionados ascendió a 45, después de que el conductor de un autobús de transporte público de la línea Herradura de Plata que salió de San Felipe del Progreso con destino a la Ciudad de México pretendió ganarle el paso al tren.

Habrá cierre del Circuito Exterior Mexiquense



Pág. 2

Resguardan a familias de Arroyo Cano en Toluca ante deslizamiento de tierra



Pág. 2

Consolida México un modelo de justicia incluyente y accesible: Mónica Soto



Pág. 4



Pág. 7

Comienzan clases en 3 planteles de Universidad Rosario Castellanos en Edomex



Pág. 3

Se redujeron a la mitad robos de vehículos con Mando Unificado en Zona Oriente del Edomex

Sube a diez el número de fallecidos por choque entre tren y autobús en Atlacomulco

/// MARTHA ROMERO

De acuerdo con reportes oficiales, el número de víctimas mortales por el accidente ocurrido la mañana de este lunes en Atlacomulco aumentó a 10, mientras la cifra de lesionados ascendió a 45, después de que el conductor de un autobús de transporte público de la línea Herradura de Plata que salió de San Felipe del Progreso con destino a la Ciudad de México pretendió ganarle el paso al tren.

El percance se registró en el cruce ferroviario de la avenida Arturo Montiel Rojas, a la altura de la colonia Las Mercedes, cuando el autobús de doble piso, con número económico 6002 y placas 675-HY9, fue arrollado por la locomotora número 4727 de la empresa Canadian Pacific Kansas City Southern de México, que se dirigía a Acámbaro.



En un vídeo dado a conocer recientemente, se puede observar que el autobús intentó ganarle el paso al ferrocarril de carga y este ya no pudo detenerse, por lo que lo arrastró por unos metros.

Tras el impacto, el autobús quedó prácticamente partido a la mitad y una de las partes fue arrastrada más de 200 metros por el tren, pero la parte superior de la unidad quedó destrozada y los pasajeros que iban en ese espacio fueron los más afectados porque el autobús iba lleno.

Los reportes preliminares indican que al menos una docena de pasajeros resultaron gravemente heridos, que en su mayoría eran originarios de San Felipe del Progreso y San José del Rincón. Además del autobús, el impacto también alcanzó a una camioneta Blazer con placas NUX91-95, donde viajaban dos personas.

El reporte del SUEM indica que los lesionados fueron trasladados a los hospitales generales de San Fe-

lipe del Progreso y Atlacomulco, así como algunas clínicas particulares del segundo municipio.

Asimismo, helicópteros del Grupo Relámpagos trasladaron por vía aérea a dos mujeres lesionadas a hospitales de Toluca para recibir atención especializada.

La zona fue acordonada por las autoridades mientras la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) llevó a cabo el levantamiento de los cuerpos e inició las investigaciones correspondientes para esclarecer las causas del percance.

En el lugar también trabajaron la Coordinación General de Protección Civil, el Servicio de Urgencias del Estado de México (SUEM), la Cruz Roja, policía estatal, Guardia Nacional, así como Protección Civil Municipal de Jocotitlán y San Felipe del Progreso, además de corporaciones de apoyo de la región.

(Foto: Especial Portal)

Resguardan a familias de Arroyo Cano en Toluca ante deslizamiento de tierra

/// LEONOR SÁNCHEZ

Las fuertes lluvias de los últimos días propiciaron un deslizamiento de tierra en la zona de Arroyo Cano, por lo que fue necesario que brigadistas del gobierno de Toluca acudieran al lugar para salvaguardar la seguridad de las familias en la zona.

Gracias a un reporte ciudadano, el personal especializado llegó al lugar donde apuntalaron el talud afectado, además de realizar otras tareas para que la creciente del arroyo no afecte las viviendas.

El arroyo nace en el paraje 'El Gualupeño', en Santiago Tlacotepec, y se une al Verdiguero aportando caudal adicional, en este afluente realizaron con anticipación trabajos de limpieza en su cauce para prevenir inundaciones durante la temporada de lluvias.

Asimismo, personal de Protección Civil y la Dirección General de Obras Públicas continúan realizando acciones de apoyo en la Constitución Totoltepec, pues gracias a la coordinación con la Comisión del Agua del Estado de México y la Comisión Nacional, se encuentran en operación bombas para disminuir el nivel del Canal Totoltepec.

De acuerdo con el pronóstico del tiempo del Servicio Meteorológico Nacional, para las siguientes 48 horas, el monzón



mexicano, el frente núm. 2, un canal de baja presión, la onda tropical núm. 31 y divergencia, mantendrán la probabilidad de chubascos y lluvias fuertes a muy fuertes, acompañadas con descargas eléctricas y lluvias puntuales e intensas sobre el territorio nacional.

Las lluvias pronosticadas, refieren, podrían originar incremento en los niveles de ríos y arroyos, deslaves, encharcamientos e inundaciones en zonas bajas o de riesgo.

El director General de Seguridad y Protección de Toluca, Jorge Alberto Ayón Monsalve, pidió tranquilidad a la ciudadanía pues mantienen vigilancia permanente para actuar con eficiencia y prontitud ante las posibles contingencias derivadas de las condiciones climáticas.

(Foto: Especial Portal)

Habrá cierre del Circuito Exterior Mexiquense

Integrantes del Comité para la Defensa de la Tenencia de la Tierra en Chimalhuacán y Tlateles tomarán el Circuito Exterior Mexiquense el miércoles a partir de las 11:00 horas.

Así lo informó la organización a través de un comunicado, donde especifican que "encabezados por los ciudadanos Edgar Canto, Andrés Cedillo y Filiberto Cano, han decidido llevar a cabo, de manera extraordinaria y pacífica, la toma indefinida de la

vialidad Circuito Exterior Mexiquense, este miércoles 10 de septiembre, a partir de las 11:00 horas, a la altura de la Universidad Politécnica de Chimalhuacán (Km 59+)".

Asentaron que dicha medida tiene por motivo visibilizar las demandas que ha desatendido tanto el gobierno federal como el estatal desde administraciones anteriores.

A su vez, el texto precisa que dichas demandas son:

- Respeto a la propiedad privada en Los Tlateles "El Moño".
- Regularización de los predios de los nativos de Tlateles.
- Resolución de adeudos y pagos justos respecto a la compra de tierras ejidales y comunales.
- Inclusión de los propietarios originarios en el proyecto del Polo de Desarrollo de la Zona Oriente

(Foto: web, ilustrativa)



PORTAL
Liberación

Director General
Esteban Rivera Rivera

Subdirector editorial
Luis Leobardo Hernández Sánchez

Editora web
Emely de Jesús Carmona

Diseño
Daniel Jasso Carbajal

Distribuido por Unión Única de Voceadores del Valle de Toluca. Dirección: Honduras 317 y Brasil 403-A, Col. Américas, Toluca, Estado de México, C.P. 50130

Martes 9 de septiembre de 2025
Año 26, No. 7340

Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de este diario sin previa autorización. PORTAL Liberación es un periódico plural, abierto a todas las corrientes de pensamiento y respetuoso del criterio de sus colaboradores, a quienes pide apearse a las normas legales vigentes en nuestra materia. Por ello, las opiniones expresadas en sus páginas son de la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Domicilio: Ernesto Monroy C. No. 109, Col. EXPORTEC II, 50223, San Miguel Totoltepec, Méx.

Editor responsable:
Esteban Rivera Rivera

Certificado de Reserva de Derechos al uso exclusivo del título: 04-2024-100415474000-101, Certificado de Licitud de Título y Certificado de Licitud de Contenido en trámite. El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. No se devuelven originales, aun cuando no sean publicados.

Medio certificado ante Padrón Nacional de Medios (http://pnmi.segob.gob.mx/PNMP_resultadosmi2.php?idr=2175&medio=3) Circulación y Cobertura certificadas por: Asociación Interactiva para el Desarrollo Productivo A.C

LEONOR SÁNCHEZ
El gobierno de Toluca inició la pavimentación con concreto ecológico y nueva tecnología de la calle Bicentenario en San Cristóbal Huichochitlán, a fin de dar cumplimiento a los compromisos establecidos por el presidente municipal, Ricardo Moreno Bastida, con esta comunidad. Pavimentarán un tramo de 140

Con concreto ecológico, va pavimentación de la calle Bicentenario de S. Cristobal Huichochitlán



metros lineales, con lo cual se espera beneficiar a 15 mil personas que transitan por la zona, particularmente, por ser una calle de acceso al Centro de Salud Urbano IMSS Bienestar.

Los trabajos consistirán en la pavimentación de más de 900 metros cuadrados de concreto permeable con nueva tecnología, de la calle Bicentenario, entre Miguel Hidalgo e Insurgentes, el cual favorecerá la infiltración de agua, y su durabilidad es mayor que la de otro tipo de asfalto.

En el recorrido de inicio efectuado por Moreno Bastida, se es-

pecificó que esta obra se suma a los trabajos de bacheo permanente realizado en las 48 delegaciones y a las decenas de pavimentaciones impulsadas para recuperar la movilidad de los toluqueños.

Aunque el municipio había señalado que toda obra se detendría hasta que pasaran las lluvias, los primeros trabajos se están realizando, como mediciones, nivelación y preparación de suelo.

Esta pavimentación se suma a las 78 obras que forman parte del Plan Anual de Obra Pública de Toluca.

(Foto: Especial Portal)

Inseguridad y carencia de servicios, denuncian en Chimalhuacán; exigen solución a la alcaldesa

ORLANDO SALINAS
Decenas de vecinos del municipio de Chimalhuacán realizaron una protesta pacífica para exigir al gobierno encabezado por la presidenta municipal Xóchitl Flores, mayor seguridad, servicios públicos y distribución de agua por la red. Alrededor de las 12:00 horas, decenas de personas se congregaron sobre la avenida Peñón y la avenida Patos en el municipio de Chimalhuacán. Los manifestantes portaban carteles con frases como “Por un mejor suministro de agua, pedimos audiencia”, “Alto a los feminicidios

perdimos audiencia”, “Respeto a nuestro derecho de organización”, exigieron audiencia con la presidenta municipal Xóchitl Flores.

Las personas se apostaron a lo largo de dichas avenidas, y denunciaron que en los últimos siete meses han aumentado los robos a transeúntes y casa habitación.

“Basta de abandono en Chimalhuacán, vecinos y activistas nos reunimos en Peñón y Patos para exigir una audiencia. Mientras los problemas crecen, los servicios básicos se deterioran y la inseguridad aumenta”.

Durante la protesta señalaron que otro de los problemas es el desabasto de agua por la red, por lo

que pidieron a las autoridades competentes resolver de inmediato la problemática.

Algunos manifestantes corearon frases como “La voz del pueblo exige soluciones, no más promesas vacías, exigimos audiencia”.

Cabe recalcar que durante la protesta, las avenidas no fueron bloqueadas, y no afectó la circulación vehicular.

Tras más de dos horas optaron por retirarse, sin embargo anunciaron que en los próximos días realizarán una marcha a la presidencia municipal para exigir audiencia con la alcaldesa Xóchitl Flores.

(Foto: cortesía)

Se redujeron a la mitad robos de vehículos con Mando Unificado en Zona Oriente del Edomex



A 166 días de la puesta en marcha del Mando Unificado Oriente, se alcanzó una disminución del 50% en el robo de vehículo, en comparación con los 166 días previos al inicio de esta estrategia de seguridad.

Durante la Mesa de Paz Estado de México, encabezada por la gobernadora Delfina Gómez, también se informó que el homicidio doloso se redujo 18.05% en el mismo periodo, lo que refleja avances importantes en la seguridad de la región.

La gobernadora destacó en sus redes sociales que el gobierno de México, el Estado de México y los municipios trabajan de manera coordinada por la seguridad y la paz en esta zona.

Previo a la sesión, se realizó una Ceremonia con Fuerzas

Armadas, en la que se rindieron honores a la Bandera y se refrendó el compromiso de seguir trabajando juntos por la tranquilidad de las familias mexiquenses.

Cabe destacar que hoy participaron Coacalco, Cuautitlán Izcalli y Cuautitlán México, y hoy sumaron 15 municipios en esta estrategia de seguridad.

En la reunión participaron Horacio Duarte Olivares, Secretario General de Gobierno; Cristóbal Castañeda Camarillo, Secretario de Seguridad estatal; Maricela López Urbina, Secretaria Técnica de la Mesa; José Luis Cervantes Martínez, Fiscal General de Justicia del Estado de México; así como representantes de Defensa, Marina, Guardia Nacional y el Centro Nacional de Inteligencia.

(Foto: Especial Portal)



Consolida México un modelo de justicia incluyente y accesible: Mónica Soto

La magistrada presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Mónica Aralí Soto Fregoso, afirmó que México va en el rumbo correcto en la impartición de justicia en materia electoral y, también, en consolidar una justicia más cercana a la ciudadanía, pronta, expedita, inclusiva, especializada y más justa.

En el marco de la sesión solemne de la instalación de la nueva integración del pleno de la Sala Regional Xalapa, y ante el ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Hugo Aguilar Ortiz, la magistrada presi-

dentada del TEPJF aseguró que con la presidencia de la magistrada Roselia Bustillo Marín y el acompañamiento de la magistrada Eva Barrientos Zepeda y del magistrado José Antonio Troncoso Ávila esta instancia jurisdiccional ofrece a la ciudadanía un tribunal cercano, confiable, eficiente e intercultural, y brinda certeza a la democracia mexicana y al futuro del país.

En presencia de las magistraturas de la Sala Superior Felipe de la Mata Pizaña, Gilberto Bátiz García y Claudia Valle Aguilaoscho, Soto Fregoso destacó que la Sala Regional Xalapa se colocará en una posición estratégica que enriquece la defensa de los derechos colectivos, la igualdad, la inclusión y la diversidad a las entidades de la III Circuns-



cripción electoral de México: Campeche, Chiapas, Oaxaca, Quintana Roo, Tabasco, Veracruz y Yucatán.

Al tomar la palabra, el ministro presidente de la SCJN, Hugo Aguilar Ortiz, expresó su reconocimiento a los tribunales electorales, y particularmente a la Sala Regional Xalapa, por ser pioneros en entender mejor la realidad de que la democracia no es unidireccional y en comprender que la ciudadanía ejerce su voto y sus decisiones conforme a su particular contexto regional.

“El lugar en donde se han cobijado nuevos conceptos, en donde se ha abierto la mentalidad a construir nuevos contenidos de democracia, de ciudadanía, de justicia electoral, ha sido el sureste mexicano y han sido los tribunales electorales, de la mano de la Sala Superior”, afirmó en su mensaje.

En ese sentido dijo estar seguro de que la nueva integración de la Sala Regional Xalapa impartirá justicia real y verdadera, no solo una justicia en el papel, en la pulcritud de la sentencia, sino con efectividad

en la vida práctica de los pueblos. Sus integrantes, dijo, traen el mandato constitucional y la legitimidad del voto popular. “Va a ser asertiva con estos reclamos ancestrales de los pueblos. Van a tener puertas abiertas para nuestros pueblos, comunidades, autoridades”, afirmó.

Por su parte, la magistrada presidenta de la Sala Regional, Roselia Bustillo, se comprometió a garantizar una democracia con corazón pluricultural para que la justicia electoral llegue a todos los pueblos y a las comunidades indígenas, a todos los grupos de la sociedad, sin distinciones y sin discriminación, a todas las mujeres y, sobre todo, a las mujeres indígena, para lo cual anunció una serie de acciones a seguir.

Dijo que esta Sala Regional será referente nacional de una justicia cercana, intercultural e interseccional, y demostrará que la transformación del país también pasa por la transformación de las instituciones de justicia. “El sureste mexicano tiene en esta sala una aliada en la construcción de la democracia que

merecemos, una democracia con rostro de mujer, con corazón zapoteca y con la firmeza de quien sabe que la justicia no es un privilegio sino el derecho fundamental que sostiene todos los demás derechos”, señaló.

Previo a la Sesión Solemne, las magistraturas de la Sala Regional participaron en la Ceremonia de Entrega de Bastón de Mando y de Servicio, en la cual la magistrada presidenta Roselia Bustillo se comprometió con la protección de los derechos de los pueblos indígenas y afroamericanos, sin dejar atrás la interculturalidad, la perspectiva de género y la interseccionalidad en los trabajos correspondientes; en tanto, el ministro presidente de la SCJN, Hugo Aguilar, destacó que por primera vez esta instancia jurisdiccional será presidida por una mujer indígena, y señaló que se mantendrá la cercanía que se ha construido, para cambiar el rostro de la justicia en el país.

(Foto: Especial Portal)



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

» Derecho de Picaporte

» Alfonso Godínez Mendiola

» - Sámano PVEM ¿no qué no?

» - Lo adelantamos en enero.

» - ¿División en PAN Edomex?

La Gobernadora Delfina Gómez Álvarez y el presidente municipal de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez, así como autoridades federales y estatales, dieron la bienvenida a los más de mil estudiantes que conforman la primera generación de la Universidad Nacional Rosario Castellanos. En el inicio del ciclo escolar reconocen el gran impulso del alcalde a este proyecto educativo, que ya es una realidad... NOTAS CORTAS: A propósito, habíamos comentado en anteriores entregas que, en el Estado de México, durante décadas, estudiar la universidad fue casi un lujo reservado para unos cuantos. Miles de jóvenes, sobre todo del oriente, veían cómo la promesa de superación se diluía entre pasajes de camión interminables, cuotas imposibles y planteles saturados, la exclusión venía de todos lados. El abandono escolar no fue un acciden-

te: fue el resultado de gobiernos que nunca quisieron poner la educación en el centro de su agenda. Hoy, por primera vez en mucho tiempo, esa realidad empieza a cambiar, la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo y la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez han trazado una alianza que toca la vida de miles de familias: la construcción de tres campus de la Universidad Nacional Rosario Castellanos en Chalco, Chimalhuacán y Naucalpan. No es un anuncio más: es un golpe directo contra la exclusión. El dato no es menor: más de 4 mil 700 jóvenes de al menos diez municipios del Oriente dejarán de recorrer distancias de más de dos horas para llegar a una facultad, los que se suman a los más de 5 mil en la modalidad a distancia. Ahora tendrán la posibilidad de estudiar cerca de casa, en aulas nuevas, con maestros preparados y con títulos que tendrán validez nacional. La UNRC nació para democratizar el conocimiento, pero en el EdoMéx toma un simbolismo distinto: representa justicia social para una generación que creció escuchando que la universidad no era para todos. Delfina Gómez lo entendió, garantizar acceso a la educación superior es sembrar desarrollo donde antes hubo abandono.

Mientras otros gobiernos se contentaban con recitar estadísticas y promesas huecas, hoy se responde con ladrillos, concreto, bancas y libros. Con un proyecto real. Con la idea clara de que un joven que estudia es un joven que transforma su vida y la de su comunidad ... Y como dijo nuestro paisano Rigo Tovar: ¿No qué no? Aquí lo dijimos desde enero, que el ex diputado local y federal, así como ex secretario particular de Montiel, Miguel Sámano Peralta, quien renunció al PRI desde el año pasado, se pasaba al “nuevo PRI” que es el PVEM como el mismo dirigente estatal José Aberto Couttolenc lo ha reconocido a pregunta expresa de éste humilde “escribidor”, pero en ese 20 de enero en que fuimos los únicos que lo adelantamos, algo raro sucedió y dieron marcha atrás a la presentación del oriundo de Acambay y de última hora al que presentaron fue a su hijo, Daniel Sámano Jiménez, quien por el apellido ha sido funcionario en el GEM y candidato del PRI a presidente municipal de Acambay en 2018 y perdió por el arrollador “efecto López Obrador”. Ayer mismo que fue presentado por Couttolenc Buentello en la sede del partido del tucán en la colonia Las Américas de Toluca, corrió la versión de que también se sumaría otra ¿ex? montielista, la ex dirigente del CDE tricolor, Ana Lilia Herrera Anzaldo, pero quedó en mero rumor que no pudo afirmar ni desmentir su

sucesora en la dirigencia estatal priísta Cristina Ruiz Sandoval durante su tradicional conferencia de prensa, solo se limitó a decir que el máximo valor de un político es la congruencia. Lo más seguro es que “Pajarito” optó por dosificar sus anuncios de “adhesión” y en las próximas semanas haga la presentación formal donde le estaría poniendo el clásico chalequito verde a la ex alcaldesa de Metepec, de todos los ex presidentes estatales priístas la que peores resultados ha entregado ... A propósito, Sámano Peralta reconoció que ya había sido del PVEM, y tiene razón, pues su primera diputación federal fue por el verde, cuando la franquicia era el apéndice del PRI en esa alianza y el tricolor le asignaba a casi todos sus candidatos ... Por cierto, ayer comentábamos que el nefasto Arturo Escobar promovía junto al actual senador del PVEM por Chiapas la ruptura con el partido más grande e importante del país, Morena, al menos solo en el estado del sudeste, y fue nota de primera plana del diario de la derecha que es el Reforma y el tema llegó a “La Mañanera del Pueblo” con la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, quien no quiso opinar por ser un tema meramente partidista, y nosotros insistimos que eso no va a suceder ... Aparente “fuego amigo” al interior del PAN del Estado de México donde algunas voces internas hicieron correr la voz de que el senador Enri-

que Vargas del Villar había perdido el control del comité municipal de Toluca con su supuesta propuesta, Emma Álvarez Villavicencio, quien perdió ante Mario Jorge García, respaldado Anuar Azar, presidente estatal panista. Lo cierto, es que quien tiene el liderazgo sobre gran parte de las estructuras blanquiazules es Enrique Vargas, con más del 60%. ¿División interna? Mañana se lo preguntaremos a Azar Figueroa ... La Presidenta Municipal de Joquicingo, Danaé Espinoza Zimerman, arrancó el Programa Restauración Hidroecológico Forestal “Joquicingo Crece y Reverdece” con una campaña de reforestación en el paraje “El Muñeco” donde estuvo acompañada de la Secretaria del Campo del Gobierno del Estado de México, María Eugenia Rojano Valdés y personal de esa secretaría y la representación de la Secretaría del Agua, así como del diputado local de ese distrito 7 con cabecera en Tenancingo, Héctor García González, del PVEM, y el suplente morenista del diputado federal de esa demarcación, entre otros . La funcionaria estatal pidió no solo sembrar árboles sino tener cuidado permanente y aprovechar la captación de agua pluvial ... Feliz martes, raza ... Comentaristas y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

MARTHA ROMERO
Por considerar que el Partido Revolucionario Institucional (PRI) es un partido que está partido, fracturado a su interior, alejado de la militancia y ajeno a las necesidades sociales, además de que es de un solo hombre y no de sus bases, el exdiputado local, Miguel Sámano Peralta decidió sumarse a las filas del Partido Verde Ecologista de México (PVEM).

En este contexto, el líder del verde ecologista en el Estado de México, José Alberto Couttolenc Buentello dio a conocer que por la trayectoria y experiencia de Sámano Peralta, a partir del día de hoy se desempeñará como secretario de Acción Política del PVEM, pues es una persona que ha construido lazos y amistades a lo largo y ancho de la entidad.

Dijo estar seguro de que hará un extraordinario trabajo para buscar los cuadros que se quieran sumar a las filas del verde ecologista, por lo que estará fortaleciéndolo no solo en la zona norte sino en toda la entidad, pues la estrategia es seguir creciendo como partido a nivel estatal y nacional.

Por su parte, Sámano Peralta recordó que hace un año renunció a la militancia del PRI como un acto de congruencia ante el rumbo que le está dando la dirigencia nacional, el camino de la división, la centralización y la exclusión, razones por

Miguel Sámano se une al Verde y deja al PRI por considerar que es partido de un sólo hombre



las que se separó del PRI por no coincidir con la dirigencia nacional, pero también la vida tiene ciclos y hoy, inicia un nuevo capítulo en su vida política.

Resaltó que después de una profunda reflexión tomó la decisión de unirse a las filas del verde ecológico,

partido con el que comparte principios y objetivos, que le abre nuevamente las puertas porque la primera vez que fue diputado local, federal, coordinador del grupo parlamentario e integrante de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Congreso Mexiquense, fue bajo

las siglas del PVEM.

Indicó que en política como en la vida lo que cuentan son los resultados, por lo que hoy se integró con decisión a las actividades del partido y con respeto a su militancia, sumándose a las causas ecologistas y a la defensa del desarrollo económico, político y social de los mexiquenses.

“Esta adhesión, más que un acto protocolario, es un compromiso que honra la apertura, la inclusión y la determinación del PVEM de hacer equipo para mejorar la vida de los habitantes del estado más poblado del país. Soy un político profesional que le gustan los retos y que respaldan los dichos con los hechos, cuatro décadas de actividad política respaldan mi modesta trayectoria y

sustentan mi compromiso con la familia verde”, resaltó.

Tras referir que José Alberto Couttolenc es un político sencillo y sensible que ha posicionado al PVEM como la segunda fuerza política en el Estado de México, resaltó que sus palabras “más allá de los partidos, existen las personas”, es una frase que refleja la visión y el humanismo que lo caracterizan.

Finalmente, tras ser cuestionado sobre alguna aspiración electoral futura, indicó que como político las decisiones no son personales porque las toma un partido y sus dirigencias, por lo que, si el PVEM así lo considera, es una acción que se estará evaluando.

(Foto: Especial Portal)

Más vendepatrias que ‘Alito’ no puede haber; gobernadores de oposición no son iguales: Sheinbaum



LEOBARDO HERNÁNDEZ
La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo resaltó que, en contraste con las posturas de los presidentes nacionales del PRIAN, Alejandro Moreno y Jorge Romero, las y los gobernadores de oposición respaldan al gobierno de México.

En conferencia matutina de este lunes, la presidenta criticó que el priista Alejandro Moreno, alias ‘Alito’, acudió nuevamente a Estados Unidos a denunciar al gobierno de México y solicitar la intervención militar en el país.

“Más vendepatrias no puede haber”, expresó la mandataria.

Por otro lado, apuntó que Jorge Romero, presidenta del PAN, es el mayor representante del cártel inmobiliario.

En contraparte, reconoció a las y los gobernadores emanados de esos partidos, quienes se han pronunciado en respaldo del gobierno de México.

En este aspecto, acentuó que el gobierno federal y los gobiernos estatales de oposición han mantenido diálogo y colaboración institucional a favor de las y los pobladores de estos estados, en contraste con la postura hostil de los dirigentes nacionales de sus partidos.

Al respecto, la mandataria señaló que naturalmente hay diferencias en la forma de gobierno de oposición con las de la 4T en la mayor parte de la república; sin embargo, se mantiene el apoyo de la federación a estas administraciones sin distinción partidaria.

(Foto: redes)

Pura politiquería de un corrupto, la denuncia de Federico Doring contra Andrés Manuel López Beltrán: Sheinbaum

LEOBARDO HERNÁNDEZ
Al reiterar que el gobierno de México lucha contra la corrupción “tope hasta donde tope”, sostuvo que la denuncia del panista Federico Doring contra Andrés Manuel López Beltrán es “pura politiquería de uno de los personajes conocidos por su corrupción”.

El panista presentó una denuncia contra el hijo del ex presidente López Obrador durante la semana pasada por presunta comisión de robo de combustible, conocido como huachicol.

Al respecto, en la mañana del pueblo de este lunes, la presidenta refrendó la postura de combatir la corrupción sin

importar de quién se trate; no obstante, advirtió que para hacer este tipo de denuncias hay que tener pruebas, lo que no ha presentado el panista, dejando esto en una simple acusación.

“La detención de un presunto delincuente, que no es en flagrancia, requiere de una investigación muy profunda y de llevar pruebas”, señaló

Al referendar que habrá “cero impunidad” en casos de corrupción, expresó que los 14 arrestos a empresarios, maridos y funcionarios de aduanas implicados en actos de huachicol son muestra de que el gobierno de México no tolera la corrupción.

(Foto: presidencia)



Garantiza la rectora libertad sindical a empleados de la UAEM

La autonomía sindical será pilar de la transformación de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), al garantizar la libre determinación de los gremios y el fomento de una corresponsabilidad compartida con la administración central, sostuvo la rectora Martha Patricia Zarza Delgado, en el marco de la lectura del Tercer Informe de Actividades de la Administración 2022-2026 de la Federación de Asociaciones Autónomas de Personal Académico (FAAPUAEM) de la institución.

Ante la secretaria general de la FAAPUAEM, Gilda González Villaseñor, aseguró que durante la Administración 2025-2029 la relación con los sindicatos universitarios se transformará bajo cinco ejes: respeto a la autonomía sindical, certeza en los procesos administrativos, centralidad de las personas en la acción institucional, fortalecimiento del diálogo y una administración

cercana a la comunidad.

En la sede de la agrupación sindical, puntualizó que la Autónoma mexiquense atraviesa un proceso de renovación y reestructuración institucional que busca devolverle su papel de vanguardia en la articulación de conocimiento para atender los problemas de la sociedad mexiquense.

Asimismo, adelantó que se implementarán criterios claros y transparentes en las convocatorias para el desarrollo académico y administrativo, con el fin de eliminar la discrecionalidad y opacidad.

Por su parte, Gilda González Villaseñor presentó ante la secretaria de Gestión y Administración, Miriam Padilla Mora; la directora de Recursos Humanos, Claudia Guzmán Flores, y el acreedor al reconocimiento a la Labor Sindical, Ricardo Martínez Zavala, los avances obtenidos en la negociación del Contrato Colectivo de Trabajo, que incluyó un incremento directo al salario tabular de 4%, la mejora de 14 cláusulas del Contrato Colectivo de Trabajo, así como la regularización de plazas, 87 recategorizaciones

docentes y la entrega de 22 mil 550 implementos de trabajo. Durante el periodo informado, dijo, también se realizaron más de 25 mil trámites de atención al personal académico.

De igual manera, con el objetivo de fortalecer los valores institucionales, se llevaron a cabo foros y conferencias, de las cuales destacan el Vigésimo Foro FAAPUAEM de Equidad de Género 2024, la Asamblea General Ordinaria de la CONTU sobre el presupuesto de universidades estatales, el desarrollo de siete talleres en el marco del

Día Internacional de la Mujer y actividades destinadas a familiares de personas sindicalizadas.

Posterior a la lectura del informe se llevó a cabo la entrega de reconocimientos a la Labor Sindical a 42 galardonadas y galardonados y el sorteo de dos automóviles, en conmemoración al Día de la Maestra y el Maestro, siendo beneficiados académicos de la Facultad de Ingeniería y del Plantel 'Dr. Pablo González Casanova' de la Escuela Preparatoria, ubicado en el municipio de Tenancingo. (Foto: Especial Portal)



Beneficiadas 2 mil 522 comunidades afromexicanas e indígenas con recursos propios y sin intermediarios

REDACCIÓN PORTAL

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo destacó que el objetivo de su administración es apoyar a todo el pueblo de México, por ello, gracias a la reforma impulsada por la Cuarta Transformación, los pueblos originarios y afromexicanos son reconocidos como sujetos de derecho en el artículo 2 de la Constitución.

“El gobierno de la república busca apoyar a todos los habitantes de todas las entidades de la república”, resaltó.

Al respecto, la Secretaría del Bienestar informó que el Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social para Pueblos Indígenas y Afromexicanos (FAIS) ha entregado presupuesto directo a 20 mil 522 pueblos indígenas y afromexicanos, quienes por

medio de asambleas, decidieron la realización de 38 mil 811 proyectos de urbanización, agua potable, mejoramiento de vivienda, electrificación, drenaje y letrinas, obras en salud, alcantarillado y obra en educación.

La secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel Reyes, señaló que las más de 20 mil comunidades indígenas y afromexicanas ya trabajan en sus proyectos de infraestructura social básica y a finales de año podrán mostrarse los avances.

“Los recursos deben de emplearlos ellos, ya tienen su tarjeta y la dispersión realizada, y que no debe de haber intermediarios. Ya ellos eligieron sus obras. Y de lo que se trata es que también esos recursos se inyecten en la comunidad”, detalló.

(Foto: Especial Portal)

En octubre comenzará la entrega de tarjetas de pensión a mujeres de 60 a 64 años: Montiel

La secretaria del Bienestar, Ariadna Montiel, informó que, del 1 al 31 de octubre, se hará entrega de las tarjetas de la Pensión Mujeres Bienestar a un millón 980 mil 164 mexicanas de 60 a 64 años que se registraron en agosto para recibir este apoyo, con ello, en noviembre serán cerca de 3 millones de mujeres quienes recibirán bimestralmente este derecho.

Recordó que en una primera etapa la Pensión Mujeres Bienestar beneficia a un millón de mujeres, mientras que, el millón 980 mil mujeres que se registraron en agosto, recibirán un mensaje a sus celulares con la fecha, hora y lugar en las que del 1 al 31 de octubre deberán recoger sus tarjetas. Además, las beneficiarias de 60 a 64 años, también podrán consultar dónde acudir por su tarjeta a través de la página de la Secretaría de Bienestar.

Anunció que, además, continúa en curso el pago de septiembre-octubre para los 16 millones 323 mil 962 derechohabientes que en todo el país reciben uno de los Programas para el Bienestar que, este bimestre,



representan una inversión social de 92 mil 538.3 millones de pesos (mdp).

Los pagos se realizan de acuerdo con la primera letra del apellido paterno, según el siguiente calendario:

- G - Martes 9 de septiembre
- H,I,J,K - Miércoles 10 de septiembre
- L - Jueves 11 de septiembre.
- M - Viernes 12 y Lunes 15 de

septiembre

- N,Ñ,O - Miércoles 17 de septiembre
- P,Q - Jueves 18 de septiembre
- R - Viernes 19 y Lunes 22 de septiembre
- S - Martes 23 de septiembre.
- T,U,V - Miércoles 24 de septiembre
- W,X,Y,Z - Jueves 25 de septiembre

(Foto: Especial Portal)



Comienzan clases en 3 planteles de Universidad Rosario Castellanos en Edomex

ALICIA RIVERA
La Universidad Nacional Rosario Castellanos (UNRC), impulsada por la presidenta Claudia Sheinbaum, inició clases en Naucalpan, Chimalhuacán y Chalco con una matrícula de 4 mil 774 alumnos en modalidad presencial y 5 mil 135 en estudios a distancia.

En Naucalpan, la titular de la Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación del gobierno de México, Rosaura Ruiz, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez y el alcalde, Isaac Montoya

Márquez, inauguraron la sede de la UNRC, al tiempo que inició el ciclo escolar.

En su mensaje, Rosaura Ruiz, en representación de la presidenta Claudia Sheinbaum, precisó que en el Estado de México hay que dar un gran impulso a la educación superior, porque solo 3 de cada 10 jóvenes egresados del bachillerato continúan sus estudios universitarios.

En este sentido, Delfina Gómez expresó que la presidenta Sheinbaum trabaja para que todos los jóvenes tengan acceso a la educación



superior gratuita y por ello aumentó en un 3.5% el presupuesto para las instituciones de educación superior y se fortalecieron las universidades del Bienestar como la Benito Juárez que tiene una matrícula de 85 mil estudiantes y la Rosario Castellanos con 77 mil alumnos.

Alma Herrera Márquez, rectora de la UNRC, destacó que hoy México vive una etapa inédita con un cambio de visión como es en la 4T, donde la mejor inversión que se

hace es en educación a la que todas y todos tienen derecho, con ello se garantiza la justicia social.

El alcalde de Naucalpan, Isaac Montoya expresó su compromiso por realizar obras complementarias

como la construcción de un Sendero Ecológico para que los estudiantes puedan transitar a pie con seguridad a su escuela.

(Foto: Especial Portal)

Suspenden paristas el regreso presencial a clases en la FAD por atraso en rehabilitación del edificio

MARTHA ROMERO
Si bien las autoridades habían referido que la Facultad de Arquitectura y Diseño (FAD) de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) este lunes se incorporaría a clases presenciales, no fue posible debido a que la autodenominada asamblea estudiantil Cocolitos FAD señaló atrasos en la rehabilitación del edificio que alberga este espacio académico.

Denunciaron el incumplimiento y retraso por parte de la Dirección de Obra Universitaria en los avances de rehabilitación del edificio, así como en la dotación de equipo de

cómputo para garantizar el regreso presencial a clases.

Indicaron que el pasado seis de septiembre se llevó a cabo una mesa de trabajo con autoridades universitarias, donde les hicieron saber del compromiso para realizar trabajos de rehabilitación en zonas específicas de la facultad, mismas que no han sido concluidas hasta el momento, entre ellas el área de auto acceso y el espacio asignado a la atención psicológica de la comunidad estudiantil.

Señalaron que el personal de obra universitaria se disculpó diciendo que, ante la falta de material,

no habían avanzado y, si bien ya habían realizado la solicitud, no había fecha exacta para que llegaran los insumos requeridos.

Detallaron que en la Dirección de Obra les indicaron que los trabajos a largo tiempo no los terminarían en seis meses, aunque existe el compromiso de terminar a fin de año, pero no había una fecha exacta.

Por último, los paristas resaltaron que hasta que no se hayan terminado los trabajos de rehabilitación, se dote de equipo de cómputo y se limpie el edificio, no se podrá regresar a clases presenciales.

(Foto: Especial Portal)

Estudiantes amagan con retomar la Facultad de Artes ante incumplimiento de acuerdos



MARTHA ROMERO
Ante lo que consideran una falta de cumplimiento por parte de las autoridades universitarias, que demuestra indiferencia hacia las necesidades de la facultad y hacia la voz estudiantil, la asamblea de la Facultad de Artes de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) amagó con reanudar el paro como una medida de legítima presión para que sus demandas, resultado de un consenso colectivo, sean cumplidas.

A través de un comunicado dirigido a la comunidad estudiantil, indicó que han transcurrido más de cuatro meses desde el inicio del paro y tres semanas de clases, primero en línea y luego presencial, pero, a pesar de los esfuerzos y sacrificios de la comunidad estudiantil, sus demandas continúan sin ser escuchadas.

“Como recordarán, se accedió a entregar las instalaciones sin

consulta estudiantil, bajo la promesa de que la universidad cumpliría con los acuerdos establecidos. Sin embargo, hasta el día de hoy, dichas promesas no se han materializado”, resaltó.

Por ello, ante esta situación, manifestó que la organización estudiantil permanece activa y abierta a la participación de toda la comunidad, con el objetivo de garantizar un proceso transparente y democrático.

Finalmente, hizo un llamado a todas y todos los estudiantes a mantenerse organizados, informados y firmes, pues la unidad de la comunidad es la única vía para asegurar que las exigencias no queden en el olvido y que la universidad asuma sus responsabilidades, ya que su intención es construir soluciones de fondo, no obstaculizar el desarrollo académico.

(Foto: Especial Portal)



Crean app que revela secretos del México antiguo en C.U. UAEM de Ecatepec

En una iniciativa que une tecnología, historia y compromiso social, un grupo de académicos y estudiantes del Centro Universitario Ecatepec de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) desarrolló una aplicación de realidad aumentada que permite explorar el Códice Boturini, documento prehispánico que narra la migración de los mexicas desde Aztlán hasta la fun-

dación de México-Tenochtitlán.

Bajo el liderazgo del Profesor de Tiempo Completo del área de Ingeniería en Computación de este campus de la Autónoma mexicana, Juan de Jesús Amador Reyes, el equipo de universitarios diseñó una herramienta que traduce el lenguaje visual del Códice Boturini en una experiencia interactiva accesible desde cualquier teléfono móvil.

“Muchas veces vamos a los museos, vemos estos documentos y no entendemos nada. Por eso decidimos aplicar inteligencia artificial y realidad aumentada para que cualquier persona, desde su casa, pueda comprender qué narra cada folio”, explicó Amador Reyes.

La aplicación, disponible de forma gratuita en la Play Store, permite escanear las 22 láminas de papel amate que conforman

el Códice con un teléfono móvil. A través de narraciones, efectos visuales, sonidos ambientales y un minijuego interactivo, los usuarios descubren paso a paso la ruta que los mexicas siguieron durante su peregrinación.

Amador Reyes indicó que descubrir que la antigua ruta mexica pasó justo por donde en la actualidad se ubica el Centro Universitario UAEM Ecatepec motivó al equipo iniciar con este trabajo, lo que dio al proyecto un sentido de identidad y pertenencia local.

El desarrollo de la aplicación tomó dos años de trabajo y fue posible gracias a la participación de estudiantes de licenciatura y maestría, profesores y especialistas en doblaje y arqueología. Todo el desarrollo se financió con recursos propios, y el proceso incluyó validación histórica y bibliográfica, además de asesoría directa de expertos para garantizar la veracidad de los contenidos.

Cada folio fue tratado como una pequeña producción multimedia: se escribió un guion narrativo, se diseñaron animaciones, se integraron efectos sonoros como el viento o el agua de las canoas en el primer folio y se programó todo en Unity, el motor gráfico utilizado por el equipo.

Impacto social y educativo

Desde mayo de este año, la aplicación ha sido descargada por más de 180 usuarios mensuales, y se ha probado con éxito en el Museo Nacional de Antropología, donde los visitantes la han utilizado para complementar su recorrido. En la actualidad se gestiona un convenio formal con este espacio cultural para incorporar la aplicación como parte de su experiencia permanente.

Sin embargo, la apuesta del equipo que desarrolló la aplicación va más allá del ámbito de la cultura y en paralelo, trabaja en otros proyectos de impacto social en Ecatepec, como cursos gratuitos de robótica, videojuegos y programación para niños, todos con la visión de poner la ingeniería al servicio de la comunidad.

“Queremos que la academia sea un puente entre la tecnología y las problemáticas sociales. Si alguien tiene una necesidad, puede acercarse y aquí también podemos apoyar desde la ciencia y la ingeniería”, afirmó el universitario.

Más que una simple aplicación, este proyecto es un ejemplo de cómo las tecnologías emergentes pueden revalorizar el patrimonio histórico, democratizar el acceso al conocimiento y abrir nuevas formas de aprendizaje y participación ciudadana, aseveró Juan de Jesús Amador Reyes.

La aplicación está disponible sin costo en la Play Store y cualquiera puede explorar la historia mexica desde la palma de su mano.

(Foto: Especial Portal)



Universidad Autónoma del Estado de México



Campaña de acopio de residuos electrónicos 2025

del 29 de agosto al 31 de octubre

Puedes depositar:

- Laptops y CPUs
- Teclados
- Mouse
- Bocinas
- Módems
- Monitores
- Tarjetas de circuito
- Discos Duros
- Switches / routers
- Memorias USB
- Celulares
- iPad
- Chips
- Reproductores de CD y equipos de música
- Videocaseteras
- Cámaras digitales
- Impresoras
- Consolas de videojuegos
- Máquina de escribir eléctricas
- Cables de electrónicos
- Cargadores
- Decodificadores
- Secadoras de cabello
- Copiadoras / faxes
- Proyectoras
- Calculadoras
- Aspiradoras
- Básculas digitales
- Cafeteras
- Tostadores
- Calentadores solares
- Reguladores
- Hornos de microondas
- Extensiones eléctricas

Sedes:

- Dirección de Educación Continua y Digital
- Edificio Administrativo
- Facultad de Economía
- Facultad de Planeación Urbana y Regional
- Edificio Antonio Abraham
- Plantel "Lic. Adolfo López Mateos" de la Escuela Preparatoria
- Plantel "Cuauhtémoc" de la Escuela Preparatoria

Acopio en el estacionamiento de la Facultad de Economía
29 de septiembre y 30 de octubre
Cerro de Coatepec s/n Ciudad Universitaria, Toluca Estado de México. C.P. 50100.

9:00 a 15:00 horas

No se recolectarán:

Monitores con cinescopio, línea blanca, cartuchos de tóner, equipos con cristal roto, pilas, carcasas y luminaria fundida.

ADMINISTRACIÓN UNIVERSITARIA
2025-2029

